
楊潤雄：國民教育不可缺
教局藉「多重進路」模式推動 助學生識國情培養情感

●香港文匯報記者

郭虹宇、鄭治祖

國家「十四五」規劃綱要

的港澳章節表明要「加強憲法

和基本法教育、國情教育，增

強港澳同胞國家意識和愛國精

神」，事實上積極推動國情教

育亦正是香港特區政府當前重

要工作。教育局局長楊潤雄昨

日接受節目訪問時表示，國民

身份認同與價值觀教育是中小

學課程中不可少的一環，局方

正透過「多重進路」模式，透

過不同科目、課外活動與交流

等推動國民教育，認為暫不必

獨立成科，但不排除有關可能

性。他表示，教師是學生重要

陪伴者，更應率先掌握對國家

的認識，局方會繼續加強相關

培訓，並鼓勵學校管理層及教

師積極參與內地交流活動，幫

助學生既學到國情知識，同時

做好情感的培養。
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香港文匯報訊 知識產權署轄下的專利
註冊處已批出原授專利制度下的首項標準專
利，涉及在電子商務系統中使用人工智能管
理庫存。審批時間自申請人提交申請當日計
起少於14個月。
原授專利制度於2019年12月推出，為創
新者提供直接途徑，在香港尋求最長達20
年的標準專利保護，是現行「再註冊」專利
制度以外的另一途徑。
商務及經濟發展局局長邱騰華昨日表示，

首項原授專利的獲批標誌着香港專利制度發
展的一個里程碑，令人鼓舞。專利制度是知
識產權保護制度的關鍵組成部分，亦是創新
與科技發展的一項十分重要元素。
他介紹，原授專利制度可提供方便、直接

和快捷途徑，讓專利申請人毋須先在境外進
行專利註冊程序，便能直接在香港取得標準
專利，有助吸引和便利更多這類原授專利申
請，並展示香港專利制度的效率和效益。

邱騰華：把握「十四五」機遇
邱騰華指出，《中華人民共和國國民經濟

和社會發展第十四個五年規劃和2035年遠景
目標綱要》肯定了中央政府對香港未來多方面
發展的支持，包括首次提出支持香港發展成為
區域知識產權貿易中心和國際創新科技中心。
「我們正裝備自己以把握這些新機遇。」
他說，原授專利制度的推行與持續發展是
特區政府其中一項策略性措施，以確保本地的
專利制度與時並進，配合香港創新科技和創意
產業的需要，推動香港長遠的經濟發展。
截至上月31日，專利註冊處共接獲426宗

原授專利申請，其中33%（142宗）由香港
居民或本地企業提交，67%（284宗）由非
本地申請人提交。
有關原授專利制度的更多資料，包括詳細的

申請規定、程序及費用，已上載至知識產權署
網頁（www.ipd.gov.hk/chi/intellectual_prop-
erty/patents/New_Patent_System.htm）。

香港文匯報訊（記者子京）香港潮
州商會主辦之「百年潮商展風華——
慶祝香港回歸24周年港潮藝術家作品
展」，正於香港大會堂低座展覽廳舉
行。是次展出超過120幅香港和潮汕優
秀藝術家精心創作之繪畫及攝影作
品，還包括潮州商會珍貴歷史照片及
珍藏的書畫作品，讓市民共慶回歸和
感受潮州商會百年歷程。
展覽昨日開幕，政務司司長張建
宗，民政事務局副局長陳積志，潮州
商會會長黃書銳，全國人大代表、香
港潮屬社團總會主席陳振彬，全國政
協委員、香港大公文匯傳媒集團董事
長姜在忠，香港美協主席林天行等共
同主禮。

黃書銳：港重回正軌會更好
黃書銳在儀式上表示，潮州商會舉

辦是次展覽，一是慶祝香港回歸祖國
24周年，香港回歸祖國，洗刷百年恥
辱，「一國兩制」「港人治港」得到
全面有效實施。
他續說，隨着香港國安法實施和完

善選舉制度，香港由亂及治，重回正
軌，明天會更好；二是弘揚中華文
化，促進香港與內地的文化交流活
動；三是慶祝潮州商會一百周年，透
過展覽讓民眾感受商會與香港風雨同
舟、命運與共。
張建宗表示，是次展覽是商會百周

年慶典系列活動之一，所展出的畫作
和攝影作品，都是潮汕和香港優秀藝
術家的精心傑作，展品琳琅滿目。市
民可以透過展覽重溫香港回歸祖國以
來的發展，並認識潮州商會百年的豐
富歷史，感受潮州鄉僑團結互助、艱
苦奮鬥的精神，加深對潮汕文化藝術

和風俗人情的了解和認
識。
香港美協作為協辦機

構，該會主席林天行創
作一幅以港珠澳大橋為
題材的畫作。他表示，
港珠澳大橋是香港通向
內地的橋樑，從高空俯
瞰大橋，橋上車輛往來
頻繁，展示兩地緊密相
連，一片欣欣向榮的景
象。
他強調，「十四五」

規劃支持香港發展中外
文化藝術交流中心，香港作為一個國
際化大都會，社會多元開放，傳統和
現代的中西文化交融交匯，產生出香
港獨特的文化。未來藝術發展有賴特
區政府、熱心推動文化發展的團體以

及社會各界的支持。
是次展覽由香港美協、香港國際潮

汕書畫總會、潮汕三市美協協辦，藝
術香港承辦，一連4天舉行，展期至本
月8日。

潮州商會藝術展慶祝港回歸 24 周年

香港文匯報訊 ( 記者 高俊威）今年
公務員薪酬趨勢調查淨指標為負數，
意味今年公務員有機會減薪。公務員
事務局局長聶德權昨日重申，行政長
官會同行政會議在考慮公務員薪酬調
整時，除考慮薪酬趨勢調查結果，還

需考慮職方要求以及公務員士氣等多
個因素，始作出最終決定。

去年未跟指標改凍薪
聶德權昨日接受電台訪問時指出，

公務員薪酬調整有既定機制，雖然以

往大部分時間均會跟從薪酬趨勢淨指
標作調整，但亦曾出現特殊情況未有
跟從，例如去年薪酬趨勢淨指標及物
價指數為正數，但受疫情等因素影
響，最終也未有跟足薪酬趨勢指標加
薪，改為決定公務員凍薪。

他表示，行政長官會同行政會議需
考慮多項因素決定公務員薪酬調整，
除薪酬趨勢指標，還包括香港經濟情
況、政府財政狀況、生活費用變化、
職方要求以及公務員士氣等。他認
為，過去一年公務員隊伍在面對抗疫
工作時，付出不少努力和貢獻，故有
公務員團體提出凍薪要求，政府會小
心考慮。

聶德權：公僕調薪須考慮士氣等因素

香港文匯報訊（記者 文森）昨天是世
界環境日，信和集團旗下信和置業宣布
參 與 聯 合 國 「Business Ambition for
1.5°C」聯署運動，盡企業減碳責任，將
全球暖化升幅控制在攝氏1.5度內。為
實現目標，信和置業將與香港科技大學
合作，全面評估公司物業，研究如何減
少建築物碳排放，並推動負責任使用能
源。雙方將合作制定減碳發展路線圖，
務求於2050年前實踐淨零碳排放目標。
是次合作中，有關專才學者將對信和

置業的物業進行全面評估，研究更有效
地在生態系統中推動負責任使用能源，
並達至真正而長遠的改善效果。

2050年前實現淨零碳排放目標
參與合作的科大土木及環境工程學系

講座教授勞敏慈表示，科大研究團隊很
高興與信和置業合作制定發展路線圖，
雙方將按照《巴黎氣候協定》，確立以
科學基礎為減量目標，逐步減少建築物
碳排放，務求於2050年前實現淨零碳排
放目標。
信和集團聯席董事黃永龍表示，於世

界環境日參與聯署，是希望在集團一貫
制定的「環境、社會與管治」（ESG）
目標之外，透過減碳與全球商界攜手應
對氣候變化，從而實現建構更美好生活
的願景。
信和集團於去年公布《可持續發展願

景2030》，訂立方向將可持續發展融入
業務各個層面，包括在2030年前為旗下
所有新建築及項目爭取綠建環評
（BEAM Plus）認證及《WELL 建築標
準™》認證。
去年，信和置業簽署加入聯合國全球

契 約 （United Nations Global Com-
pact），承諾善用創新科技應用以推廣
環保責任，而房地產科技是其中一大重
點。

國家「十四五」規劃中提及要加強
香港的憲法、基本法及國情教

育，楊潤雄昨日表示，相關工作涉及
整個香港社會每一名市民，特區政府
會在不同階層推廣，尤其是有責任教
好青年學生，而國民身份認同與價值
觀作為教育不可少的一環，亦是中小
學課程中主要的一部分，至關重要。

不排除單獨成科
他強調，國民教育不單只是學習國
家相關知識，更應該是情感的培養，
教育局正以「多重進路」互相配合的
模式，於小學常識、初中中史、高中
公民與社會發展等不同科目推動有關

元素，又透國情知識問答比賽、「中
華經典名句」，及內地姊妹學校交流
等活動，讓學生建立國民身份與正面
的價值觀。他重申，局方一直在推動
國民教育的多元化，暫時未有單獨成
科的需要，但不排除相關可能性，未
來會繼續與時並進，做好相關工作。
在教師層面，楊潤雄表示，他們是學

生重要的陪伴者，扮演很重要的角色，
局方期望教師對國家有一定的認識才能
好好指導學生，為此局方會加強培訓，
除了會於核心師訓課程提供相關內容及
內地專業交流外，亦鼓勵各校可積極安
排管理層及教師參與姊妹學校交流，讓
教師與學生都能從中得益。

他又提到，職業專才教育亦是特區
政府正在推動的方向，透過包括收生
標準更具彈性的「應用學位」計劃，
在傳統聚焦學業「升大學」以外，為
有不同專長的學生提供另外一條通向
成功的出路。

徐英偉：港可向外界宣中華文化
接受同一節目訪問的民政事務局局

長徐英偉談及「十四五」規劃下香港
文化藝術與體育發展時表示，因應國
家「十四五」規劃綱要提出支持發展
建設中外文化藝術交流。香港於藝術
發展上有特別定位，除了有高質素的
表演藝術團體及表演者外，亦可吸引

不少國際知名的博物館將珍貴的展品
帶來香港，同時亦能將香港的藝術品
及中華文化帶到全世界，相信隨明年
故宮博物館開幕，香港可向外界宣傳
更多中華文化。
徐英偉又提到，特區政府十分重視

體育，最近就購入東京奧運轉播權，
讓市民有機會為香港運動員打氣。他
期望香港將來可舉辦更多國際性賽
事，例如一些粵港澳大灣區的巡迴
賽，充分利用即將建成的啟德體育
城。至於是否需要成立體育局，他認
為現時由一名政策局局長統籌，在規
劃上可更宏觀，最重要是做好跨局合
作，一齊推動體育發展。
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香港文匯報記者 攝

●香港潮州商會慶祝香港回歸24周年港潮藝術家作品展昨日開幕。 香港文匯報記者 攝

●信和置業將與香港科技大學合作，全面評估公司物
業，研究如何減少建築物碳排放。

●●楊潤雄表示楊潤雄表示，，國民身份認同與國民身份認同與
價值觀教育是中小學課程中不可價值觀教育是中小學課程中不可
少的一環少的一環。。圖為東涌的香港教育圖為東涌的香港教育
工作者聯會黃楚標中學工作者聯會黃楚標中學，，在上課在上課
前舉行升國旗典禮前舉行升國旗典禮。。 資料圖片資料圖片


